

épinette blanche, mais sur la partie supérieure de la rivière au Bois-Brûlé l'épinette blanche est devenue assez rare et à Nelson-House, il a fallu chercher du bois pour les rondins de cabane dans des bosquets épars et l'apporter de plusieurs milles en remontant ou descendant des cours d'eau et en traversant le lac. L'épinette noire et le bouleau à canots poussent dans les terres plus égales et imparfaitement égouttées et on peut voir ça et là sur les versants de collines plus secs du pin gris. Le bouleau à canots pousse jusqu'à une bonne dimension à côté des lacs et des cours d'eau, mais le tremble (*Populus tremuloides*) est l'arbre décidu le plus commun. Il pousse partout sur les terres hautes plus sèches, formant quelquefois de belles forêts, mais plus souvent, et spécialement vers le nord, couvrant les surfaces de bosquets épars de petits arbres.

Parmi les arbres ou arbrisseaux plus petits, on peut citer le poirier sauvage (*Pyrus Americana*) qui pousse en abondance et donne de fortes récoltes le long des parois des escarpements de calcaire, spécialement autour des lacs Wekusko et Reed et les cerises sauvages (*Prunus Virginiana*) qui poussent auprès de la plupart des lacs. Beaucoup de fruits plus petits poussent à profusion dans le pays argileux. Parmi ces fruits, les plus abondants sont: les framboises (*Rubus strigosus*), les grosses groseilles (*Ribes oxycanthoides*), les groseilles rouges et noires (*Ribes rubrum* et *floridum*), les fraises (*Tragaria Virginiana*), les bluets (*Vaccinium Canadense*) et (*Rubus Chamæmorus*).

Beaucoup du terrain est consacré à la culture.⁽¹⁾ A Norway-House, de l'orge a été semé et a bien mûri dans le jardin et tous les légumes ordinaires qui poussent au Manitoba y réussissent depuis des années. Au lac à la Croix beaucoup de Sauvages ont de grands jardins de pommes de terre et d'autres légumes et à McLeod et McIvor, les commerçants de fourrures ont de bons jardins où poussent les pommes de terre, les navets, carottes, radis, choux, choux-fleurs, oignons, laitues, fèves, pois, etc. A Nelson-House, à l'extrême-nord du district exploré beaucoup de Sauvages cultivent régulièrement la pomme de terre et les traficants de fourrure ainsi que les missionnaires cultivent de petits lambeaux de terrain qui produisent

(1) Dans la description de cette région par le Dr Bell, contenue dans le Rapport des travaux de la Commission Géologique pour 1878, 79 et 80, on trouve beaucoup de renseignements relatifs au sol, au bois, aux produits naturels, au jardinage, au climat, résultant de ses explorations et de ses observations dans la région entre le bassin de Winnipeg et la baie d'Hudson et autour de la baie en général.